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I. MUNICIPALIDAD DE SAN BERNARDO       
      SECRETARIA MUNICIPAL 

 

     

 CONCEJO MUNICIPAL 

 SESION EXTRAORDINARIA Nº 28 

 3 DE FEBRERO DEL 2010 

 

 En San Bernardo, a 3 de febrero del año dos mil diez, siendo las 18:25 horas, se dio inicio a 

la Sesión Extraordinaria Nº 28, presidida por la Sra. Alcaldesa doña Nora Cuevas Contreras, y que 

contó con la asistencia de los siguientes Concejales: 

 

 

SR.  FRANCISCO PEREIRA RIQUELME 

SR.  LEONARDO SOTO FERRADA 

SRA. AMPARO GARCIA SALDIAS 

SR.  SEBASTIAN ORREGO CISTERNAS 

SRA. SONIA GONZALEZ ROMO 

SR.  LUIS NAVARRO ORMEÑO 

SR.  SERGIO VILLAVICENCIO PASTEN 

 

 

 Actuó como Ministro de Fe el Secretario Municipal, Sr. Rodolfo Muñoz Castillo. 

 

TABLA: 

 

 

1.- AUDIENCIA PÚBLICA 

 

 ORGANIZACIÓN  COMITE DE ADELANTO PARQUE METROPOLITANO 

SUR CERRO CHENA. 

 

 TEMA    DESARROLLO DE UN PIQUE MINERO A 200 METROS 

DE LA CIUDAD. 

 

 EXPONE   SEÑOR JUAN ZUÑIGA PACHECO. 

 

 

SRA. ALCALDESA En nombre de Dios y la Patria, se abre la sesión. 

 

1.- AUDIENCIA PUBLICA: 

 

 ORGANIZACIÓN  COMITE DE ADELANTO PARQUE 

METROPOLITANO SUR CERRO CHENA. 

 TEMA    DESARROLLO DE UN PIQUE MINERO A 200 

METROS DE LA CIUDAD. 

 EXPONE   SEÑOR JUAN ZUÑIGA PACHECO. 

 

 

SRA. ALCALDESA Queremos dar la bienvenida en esta sesión extraordinaria, a solicitud de la 

organización Comité de Adelanto Parque Metropolitano Sur Cerro Chena, la bienvenida con mucho 

cariño, yo creo que dentro de las personas que más se han preocupado del medioambiente tenemos 

aquí el San Bernardo que queremos, el San Bernardo que protege, el San Bernardo que nos cuida, y 

a grandes personalidades, yo digo personalidades, porque cada comuna tiene sus personalidades 

también. 

 

Aquí tenemos la presencia del ex Concejal Juan Zúñiga, que además es miembro del directorio de la 
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Corporación de Educación y Salud, y de la ex Gobernadora, a mí me gusta más decirte ex 

Gobernadora, Silvia, me encanta, Silvia Correa, a quien respetamos y queremos mucho. Y a toda la 

asamblea, a todos los presentes que estamos dispuestos a escucharlos, estamos dispuestos a tomar 

acuerdos con ustedes, y que el Concejo, casi en pleno, me imagino que José debe estar a punto de 

llegar, ha venido en esta tarde, estamos terminando el ciclo de Concejos del año recién pasado, ahora 

con este Concejo termina por unas semanas de sesionar los Concejales, ya debieran haberse ido hoy 

día en la mañana, pero aquí estamos a disposición y muy contentos, espero, de atenderlos a ustedes. 

 

Así es que bienvenidos y les doy la palabra. El tema que nos convoca es el desarrollo de un pique 

minero a 200 m. de la ciudad. Por supuesto que ustedes saben, en las audiencias públicas todo 

Concejal tiene derecho a expresarse, también la asamblea va a tener derecho a expresarse, porque es 

lo que me ha pedido el comité, así es que estamos dispuestos, démosle no más, yo creo que el 

primero que va a hacer la introducción es el Dr. Juan Zúñiga, así es que tiene la palabra, Juan. 

 

DR. ZUÑIGA  Gracias, Nora, y Sres. Concejales, gracias. En primer lugar, yo les 

agradezco, Nora, que nos haya recibido hoy día, 3 de febrero, a las 6 de la tarde, con el calor 

tremendo, y que los Concejales se hayan quedado para escucharnos, así es que yo creo que tiene 

para nosotros un valor tremendo. Y a las personas que constituyen la audiencia también, porque yo 

sé que cada uno tiene cosas que hacer en verano, tiene cosas con la familia, convivir con la familia, 

y sin embargo estamos aquí presentes, frente a un llamado que les hicimos, que queríamos tratar este 

tema delante de ustedes. 

 

El tema es el pique minero y el Cerro Chena. Yo voy a dejar, nosotros tenemos a varias personas 

que han estado trabajando en este tema, en distintas cosas, ustedes van a ver cuando ellos expongan 

en distintos planos, en el plano educativo, en el plano legal, en el plano de acción directa, bueno, las 

distintas personas van a exponer. 

 

Pero en global, a mí me interesaría que quedara claro que el Cerro Chena es de nosotros, que está 

ahí, que nosotros nos vamos a ir y ese cerro va a seguir ahí, y que a lo mejor va a estar arbolado y 

distinto, y con gente paseando y con niños jugando. Y ese es el propósito de nosotros, de que el 

Cerro Chena, las 1.200 Hás. sean un parque nacional, un parque nuestro, un parque de la Comuna, 

y un parque de las otras comunas, es decir, que creo que ahí existe la intención de meter también a 

las otras comunas en el baile. 

 

Queremos que no sea otra cosa que eso, entonces, con sorpresa encontramos que el año pasado 

habían personas que querían activar un proyecto minero aquí al frente, entre Colón y San Alfonso, 

100.000 m.2, un hoyo inmenso, durante 12 años trabajando, 100 camiones circulando todos los días, 

es una barbaridad, no puede ser. 

 

Se planteó el tema en diciembre, el Consejo Regional Metropolitano, se votó en contra, pero yo 

quedé con la bala pasada cuando me dijeron, mire, ganamos 7 votos contra 6, o sea, 6 personas 

votaron neutro, se abstuvieron, entonces, eso como que a uno lo deja, debiera haber sido, mire, 13 

votos contra cero, no se puede hacer nada ahí; e incluso, yo creo que debiera haber un voto, que el 

Consejo Metropolitano no puede votar ésto porque ésto es ilegal, porque esta zona es declarada de 

preservación ecológica, y nadie puede presentar proyectos mineros, ni habitacionales en esta zona, y 

no votamos, no más, y punto. Eso me habría gustado más, o sea, hay una serie de cosas que 

podemos ir conversando.   

 

Yo voy a dejar la palabra a la primera persona que ha estado trabajando en este tema, que es la 

Silvia Correa. Sra. Silvia. 

 

SRA. SILVIA CORREA Sra. Alcaldesa, Sres. Concejales, muchas gracias por recibirnos, a las 

personas que asisten hoy día, que nos han contribuido con su firma para oponernos a lo que se 

pretende hacer en el Cerro Chena, también les agradecemos, porque sin el apoyo de la comunidad 

este proyecto no va a poder ser parado, porque hay mucha influencia, hay muchos intereses creados 

y ya tuvimos una primera evaluación de lo que va a ser ésto. 
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Se presentó este proyecto de activar esta mina de pomacita poquitos días antes de la navidad, al 

Consejo Regional, en la Intendencia. Las cosas que se presentan entre pascua y año nuevo, cuando 

no están bien informadas, se aprueba, y nosotros pudimos, por suerte, darnos cuenta qué es lo que 

estaba pasando, advertidos por una persona X, que este proyecto venía para ser aprobado. 

 

Se hicieron las gestiones, el Comité de Adelanto del Parque Chena, que ha sido bien activo en todo 

lo que se está haciendo ahora en el Parque Chena, se motivó, nos movilizamos, se hicieron gestiones 

en el Gobierno Regional, y con el voto del Sr. Intendente, que fue el que nos salvó, pudimos 

retrotraer esta situación y poder pensar que ésto lo podemos parar.  

 

Entonces, no es menor lo que estamos afrontando, es un problema serio, que tiene bastantes raíces 

como para pensar que ellos van a insistir en esta situación. Por el momento no lo han hecho, pero lo 

pueden hacer. 

 

Y cuál es uno de los puntos que se trata en el Consejo Regional, para que estos proyectos no pasen, 

es la voz de la comunidad, la voz de la comunidad de San Bernardo, si se expresa mayoritariamente 

y concurrimos con estas firmas, dejar estampado hoy día aquí en la Municipalidad nuestro rechazo a 

este proyecto, ya hay un voto en contra, que es muy importante y que tiene que ser considerado. Las 

autoridades, cuando la comunidad se opone a un proyecto de esta naturaleza, no puede dejar de 

considerarlo y es una cosa muy positiva y real, lo demás son argumentos que no son válidos. 

 

Nosotros llegamos aquí hoy día con 5.000 firmas, que no dejan de ser, para hacer esta oposición 

aquí en la Municipalidad, solamente necesitamos 1.000 firmas, sin embargo, en una semana 

juntamos 5.000 firmas, eso quiere decir que la comunidad está alerta y no quiere que este proyecto 

se lleve adelante.  

 

Yo quisiera, brevemente, porque el doctor me lo pidió, porque me dijo que habían muchas personas 

que no sabían lo que estábamos haciendo en el Cerro Chena, yo creo que todos los que están aquí 

saben, pero igual yo voy a hacer una breve reseña, porque el tiempo es muy corto. 

 

Ustedes me conocen, soy Silvia Correa, soy la coordinadora del Parque Metropolitano de Santiago 

aquí en el Cerro Chena, ya saludé con mucho cariño a los miembros del Concejo, al Sr. Secretario, 

que no lo saludé, que siempre me apoya y siempre lo molesto, se lo agradezco. 

 

Para las personas que no conocen la labor en el Cerro Chena, brevemente. Desde siempre se podrá 

decir que ha existido un sueño en los habitantes de San Bernardo, que el Cerro Chena se convierta 

en lo que será el gran pulmón verde de la zona sur de Santiago, que signifique satisfacer el déficit de 

áreas verdes que carecemos y que es indispensable para mejorar nuestra calidad de vida de hoy y en 

el futuro.  

 

La condición de áreas verdes en esta zona es bajísima, muy baja, y necesariamente nosotros, como 

ya lo hemos conversado, tenemos que motivar no solamente a las autoridades de San Bernardo, sino 

que a las comunas vecinas, que nos apoyen en este proyecto en que estamos trabajando. 

 

Yo quisiera decirles que tengo antecedentes que en 1988 empezó ya la actividad para conseguir que 

el Cerro Chena fuera un área verde, o un espacio para la zona sur, son 20 años y recién estamos 

concretando este proyecto, no es menor. El año 97 el Obispado pone a la Virgen en la cumbre de 

uno de los cerros, ahí en Chena, y yo después, como Gobernadora, conseguí un riego muy menor, 

para apoyar al doctor, que estaba con unos tarritos ahí regando unos arbolitos, y algo más se pudo 

hacer. 

 

Se involucró positivamente, y muy activamente el Rotary Sur de San Bernardo, y con gestiones ante 

el Gobierno se concretó el traspaso de estas 38 Hás. en las  que estamos trabajando a través del 

Ministerio de la Vivienda, con el Viceministro, que en ese momento era Jaime Ravinet, yo quiero 

decirlo, se la jugó 100% por este proyecto, tomó la iniciativa y consideró este programa en el Cerro 

Chena como emblemático, para el Bicentenario, como uno de los más importantes para la Comuna 
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de San Bernardo; o sea que hay trascendencia de mucho tiempo por esta gestión que ha hecho la 

comunidad de San Bernardo. 

 

Sin embargo la meta a seguir siempre ha sido aumentar este espacio, ojalá se pudiera a 1.000 Hás., 

o a 1.200 Hás. en un futuro, porque lo que tenemos ahora son 38 Hás., que en el plano en realidad 

son 8 Hás., y lo demás son cerros, entonces, hay mucha gente, ahora mismo yo llegué un poco tarde, 

porque llegó un grupo de jóvenes, deportistas, que quieren ocupar la cancha, que quieren venir a 

hacer ejercicio, que por qué no hay cancha más grande, en fin, pero el espacio no lo da, y tenemos 

un plan maestro que tenemos que seguir, tenemos que poner camarines, tenemos que poner agua 

potable, tenemos que implementar muchas cosas que el parque necesita, pero el espacio es pequeño, 

y por eso tenemos que seguir en una campaña de conseguir más áreas verdes, yo creo que es 

indispensable. 

 

En este momento se está financiando, a través del Ministerio de Hacienda, una empresa externa que 

está haciendo la mantención del parque. Qué pasa, estos parques salen con mucho entusiasmo, se 

aportan los fondos, pero después quién mantiene, la mantención de los parques es muy cara. Se 

llamó a licitación y una empresa Siglo Verde se ha hecho cargo de la mantención del parque, pero 

no de nuevas obras, porque el Ministerio de Hacienda proporcionó al Parque Metropolitano, a través 

de Teresa Rey, que es la directora del Parque Metropolitano, un aporte de $800.000.000.-, que 

fueron con lo que se hizo el edificio, con lo que se pusieron los riegos tecnificados, que se acopian en 

una laguna que se surte con los Canalistas del Maipo, el agua viene sucia, tenemos que tener ahí 

todo un sistema de purificación del agua, para que la laguna cumpla con un objetivo que es regar y 

tener plantas y cosas que adornen el lugar, y ahora tenemos hasta patos ahí, pero bueno, son parte de 

la estrategia que tenemos para que la gente se incentive para ir. 

 

La Municipalidad de San Bernardo ha contribuido, ha contribuido al principio con la cancelación 

del agua potable, y después, cuando yo me hice cargo de la coordinación con el Parque 

Metropolitano, nos aprobaron una línea telefónica con Internet, y tengo una secretaria por cuenta de 

la Municipalidad, la que agradezco muchísimo. Con fondos también que pedimos el año 2008, 

conseguimos $31.000.000.-, con lo que se pudo cerrar todo el perímetro que colinda con la bomba 

Shell, con malla Acma, bastante bonita, que da toda una vista panorámica del parque, pudimos 

comprar nuevos aspersores, mangueras para incendios, y financiar 12 meses jardineros y guardias, 

que este año, el año 2009, no los teníamos, por eso tuvimos que recurrir al Ministerio, para que nos 

proporcionara la mantención, que es lo caro y es lo difícil. 

 

Este año, el año reciente, el 2009, la Municipalidad, para Fiestas Patrias, nos aportó $5.000.000.-, 

con lo que pudimos arrendar baños químicos, porque no tenemos todavía instalación de baños, es 

una de las fallas que tenemos, que tenemos que solucionar a la brevedad. Y fuera de eso, como 

tuvimos un remanente de este dinero, pudimos arreglar los quinchos que hay ahí, para poder hacer 

pic-nic, nos quedamos arreglando los quinchos que habían y tenemos 15 lugares para poder hacer 

asado y concurrir con la familia, y estar ahí con lo que ustedes quieran realizar en grupo familiar. 

 

Yo quisiera hablar de lo que nos convoca hoy día, porque les he hablado mucho del parque, pero la 

verdad es que yo quería que supieran que este parque está vigente, se está trabajando, la gente 

concurre, los deportistas van, hay clubes deportivos, como Santiago Morning, y hay otros más que 

están llevando a sus niños a hacer ejercicios, corren, compiten, y lo han hecho con bastante 

entusiasmo, en forma ordenada, y no nos podemos quejar, porque la verdad es que se han 

comportado bien. 

 

A ver, de la explotación de la mina de puzolana o pomacita. Como bien dijo el Dr. Zúñiga, este 

comité tomó la iniciativa cuando tuvimos conocimiento de todo ésto que estaba pasando con esta 

explotación de esta mina, para poder lograr estas firmas, que ya les conté que son 5.000, y con este 

aporte nuestro, se rechazó esta iniciativa, y el comité, además del Rotary Sur de San Bernardo, que 

representan a la Municipalidad y que representan a todos los organismos vivos de San Bernardo, 

están preocupado de que esta explotación no se haga. 

 

Yo creo que, yo quisiera también, han habido personas que han colaborado a recolectar estas firmas, 
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aprovechamos el folklore de estos días, también pusimos un stand a la entrada del estadio, y tenemos 

3 amigas ahí, la Rosita, la Isabel Montecinos y la Adelia Mendel, que estuvieron hasta las 3 de la 

mañana sacando firmas, y ellas nos juntaron la mayor parte de las firmas que tenemos. 

 

También contamos en el Parque Chena con el apoyo de nuestro secretario, René Alarcón, que 

durante todo el año ha concurrido con numerosos alumnos de colegios municipales y 

subvencionados, en diversas actividades de plantación, charlas ecológicas y recreativas. Además el 

parque está siendo visitado en forma permanente, y muy especialmente los fines de semana, por las 

familias, al lugar que ya les hablaba, los lugares de pic-nic, y los distintos deportistas. 

 

Y hay algo que se me escapa, cuando se inició este comité de adelanto, nosotros le pedimos la 

colaboración a don Patricio Aylwin para algunas gestiones que teníamos que hacer en el Gobierno, 

y lo nombramos presidente honorario de este comité, y sigue siendo presidente honorario y él ha 

concurrido a muchas reuniones y actividades que hemos tenido en San Bernardo, relacionadas con 

el parque, y él nos ha conseguido las audiencias con los ministros, con el Ministro de Defensa, que 

tratamos de que nos cediera más terrenos el Ejército, desde el paso nivel de San Alfonso, hasta 

donde estamos nosotros. 

 

Han cambiado los ministros, han cambiado los intendentes, hemos ido a innumerables reuniones, no 

se ha concretado esta situación, pero yo creo que con el tiempo ahora, con mayor empeño yo creo 

que lo vamos a hacer. Yo creo que a la Municipalidad también le conviene que tengamos mayor 

espacio ahí, porque yo paso todos los días por los estacionamientos de los buses, y realmente es una 

cosa pavorosa ver cómo, la falta de espacio que tienen ahí como para hacer un rodoviario. Entonces, 

son varias las necesidades que podemos concretar y realizar ahí en ese lugar. 

 

Bueno, lo que nos convoca, como ya todos estamos en conocimiento, es la recolección de las firmas, 

aquí hay un director de este comité de adelanto, que está compuesto por el Dr. Zúñiga, por el Rotary 

Club Sur de San Bernardo, con su presidente, don Carlos Suárez, que está aquí presente, él nos ha 

colaborado; nuestro consejero y abogado, don Jorge Cortés, que también yo quiero que nos informe 

la cosa legal, cómo se está manejando el asunto de la mina.  

 

Y yo tan sólo pedirles que tengan entusiasmo, que nosotros estamos dispuestos a manejar este 

asunto en las mejores condiciones, y a las autoridades que sean necesarias recurrir para que este 

proyecto de poder abrir esta mina en San Bernardo, ahí en el Cerro Chena, no prospere. Gracias por 

haber venido, gracias por escucharme y gracias, Alcaldesa.  

 

DR. ZUÑIGA  Hay una persona, René Alarcón, que es muy importante que él exponga lo 

que él ha hecho durante todo este período con la gente. René.  

 

SR. RENE ALARCON Gracias. Sra. Alcaldesa, buenas tardes, H. Concejo y amigos, buenas 

tardes, estimado público, buenas tardes, en especial a aquellos profesores que hoy día están presentes 

en este período de vacaciones. 

 

Primero que nada, me ha tocado a mí la oportunidad de, como Secretario del Comité de Amigos, dar 

una pequeña cuenta en relación a la importancia que tiene para San Bernardo, para su comunidad, 

para su vecino, para su familia sanbernardina, el hecho de tener un parque metropolitano y un 

entorno ecológico privilegiado dentro de la Región Metropolitana. 

 

Me voy a permitir, en 5 minutos, dar un pequeño esbozo relacionado con tres puntos importantes, 

que es primero una pequeña secuencia, un poquito de nota editorial; en segundo lugar, voy a dar un 

pequeño apunte con respecto a las acciones relevantes que se han realizado en el Parque 

Metropolitano, con la acción de las comunidades escolares de San Bernardo, independientemente su 

dependencia, si es municipal, subvencionado, privado o fundacionales.  

 

Y también un hecho importante, que han venido también a nuestro parque instituciones 

educacionales de las comunas aledañas, como La Cisterna, Calera de Tango, fundamentalmente, a 
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participar de los eventos a los que han sido invitados, en especial en el tema de la reforestación y el 

desarrollo ecológico del territorio dentro del parque. 

 

Primero que nada, escribí algunas palabras, que dicen: En esta noble Comuna con nombre de 

libertador, se han venido cumpliendo actividades y eventos sustentables tendientes a mejorar la 

calidad de vida ciudadana, entre otras destacan en materia educacional, la inserción en el sistema 

nacional de certificación ambiental escolar, de 9 establecimientos educacionales municipales, 2 

particulares subvencionados, un fundacional, que es el Liceo Comercial, que recién fue, el año 

2009, en el mes de noviembre, fue certificado ambientalmente, y 2 jardines infantiles, que hoy lucen 

con orgullo la bandera verde como testimonio ecológico. La inclusión de las materias educativo 

ambiental, en el plan anual de desarrollo de la educación municipal, PADEM, de una política 

educacional emergente que cruza en forma transversal el currículum escolar.  

 

Es así como las comunidades escolares cuentan con comités ecológicos y alumnos forjadores 

ambientales, quienes en un marco de libre y voluntaria adhesión dan fiel patrimonio de compromiso 

y voluntad por mejorar el entorno, y por ende, forjar en las conductas adultas los cambios culturales 

y actitudinales que requiere esta emergente ciudad. 

 

Cumplir los requerimientos ambientales de 28.000 alumnos de matrícula municipal, que es la 

esperada, sólo por entregar un antecedente, ya que debemos agregar la dependencia particular 

subvencionada y privada, entre otras, hace de San Bernardo una Comuna relevante en este contexto. 

 

Conocidas por todos, por la ciudadanía, a través de los medios escritos de prensa, radio y televisión, 

las actividades masivas funcionales y multisectoriales que se han realizado en el parque, cuya 

participación comunitaria y escolar fue trascendente.  

 

Verificador certero y concluyente en esta índole, es el hito que se realizó con la reforestación de 

especies arbóreas nativas en la explanada sur del Cerro Chena, sector La Virgen, denominada San 

Bernardo Plantando Hacia el Bicentenario, movimiento y acción ciudadana que promueve y ejecuta 

la acción en alumnos de todos los niveles de enseñanza, distintas dependencias, y más aún, con la 

visita de colegios y alumnos forjadores de comunas vecinas, como La Cisterna, Calera de Tango, 

entre otras, fue todo un éxito. 

 

La cobertura y alianza estratégica con el Parque Metropolitano Santiago Sur, Cerros de Chena, San 

Bernardo, acoge día a día a los alumnas y alumnos, quienes con entusiasmo y compromiso visitan, 

recorren y participan de una clase al aire libre; a la fecha, el 100% de las comunidades educativas de 

la Comuna han disfrutado de las bondades de este pulmón ecológico de Santiago Sur.  

 

La conservación y preservación, ya no tan sólo de las 38,5 Hás., que posee el Parque Metropolitano, 

sino que las 1.200 Hás. deben ser patrimonio natural de esta cuidad, de sus estudiantes, de sus 

vecinos, de las distintas comunidades que día a día luchan por alcanzar espacios saludables que les 

mejoren la calidad de vida. 

 

Agradecimiento muy especial, y en ésto me voy a permitir, Sra. Alcaldesa, la tengo aquí a mi lado, a 

la Sra. Silvia Correa Marín, Coordinadora y Encargada del Parque Metropolitano Cerros de Chena, 

porque hoy los escolares y estudiantes, lamentablemente están de vacaciones, pero si aquí estuvieran 

presentes, les agradecerían orgullosos, por su acogida tan saludable siempre, dentro de todo, cuando 

la hemos molestado para ir para allá. 

 

Además, alianzas estratégicas con Carabineros de Chile, Bomberos, Ejército, Scout, Defensa Civil, 

Rotary Sur, Cruz Roja, CONAF, medios de prensa, entre otros, han sido fieles testimonios de esta 

valiosa oportunidad ecológica cultural que presenta para San Bernardo el Cerro Chena, nuestro 

Cerro Chena. 

 

Acciones relevantes. Hoy día tenemos anualmente dos plantaciones, que año a año se ejecutan en los 

faldeos del Cerro Chena, con participación espontánea de las comunidades escolares, de diversas 

especies, ya sea municipales, subvencionados, fundacionales, privados, etc.. Visitas permanentes de 
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alumnos y cursos de los diversos colegios, a desarrollar clases de compresión de la naturaleza al aire 

libre. Capacitaciones en los colegios aledaños al Parque Metropolitano, en el combate de incendios, 

12 comunidades escolares. 

 

El primer texto donado a la Biblioteca del Parque Metropolitano Sur, es hecha por alumnos de las 

comunidades escolares de San Bernardo, en el libro Yo y Mis Raíces, que es un proyecto que se 

alcanzó en el Liceo Fidel Pinochet Lebrun, el cual es el primer texto que recibe la Biblioteca del 

Parque Metropolitano, que fue creado por una autora, profesora, Gloria Valenzuela. 

 

Se instaura en sus faldeos, con la participación de las comunidades escolares, el sendero Árbol 

Ciclovida, en el cual más de 2.000 escolares están representando ahí la instancia para poder crear un 

sendero dentro del cerro. 

 

La participación en homenaje de Rotary Sur del parque, con su ícono institucional, presentes 

también las comunidades escolares. El aporte de la Corporación Nacional Forestal, a través de la 

Oficina Provincial, ubicada en Vivero Los Guindos, Buin, siempre aportando la materia prima para 

que los niños y jóvenes estudiantes se unan y abran un surco en este hermoso paraje. 

 

Especial agradecimiento a la Corporación Municipal de Educación y Salud, por la oportunidad de 

brindar esta opción de colaborar en servicios públicos con los jóvenes de la Comuna. 

 

Y voy a cerrar con dos aspectos que son importantes, Alcaldesa y H. Concejo, que tomen nota frente 

al tema del Plan de Acción Regional de la Región Metropolitana, que fue elaborado en octubre del 

2009, en una política nacional de educación para el desarrollo sustentable, que en su punto 

fundamental nos acoge dos proyectos que son importantes dentro de la Comuna de San Bernardo; 

uno, que es el programa de certificación ambiental de establecimientos educacionales, y el programa 

de reciclaje de aguas grises, de establecimientos educacionales que están insertos dentro del 

programa, que hay que darle importancia y relevancia. 

 

Ahora, dentro de la instancia del Parque Metropolitano, en el mismo plan de acción regional, en su 

objetivo específico Nº1,   aparece la identificación y el fortalecimiento de los contenidos curriculares 

y práctica de educación al aire libre. Y por qué es importante que conservemos nuestro parque y por 

qué es importante que tengamos más parque y tengamos ojalá el Cerro Chena como una propiedad 

de San Bernardo. Puesto que en el objetivo A.5, es un deber y una obligación comunal implementar 

actividades de formación y capacitación al aire libre. La sala de clases es importante, pero también 

tener un Parque Metropolitano, que puede acoger a los 28.000 escolares de la enseñanza municipal, 

a los 30.000 de la enseñanza particular subvencionada, y los 5.000 fundacionales que existen en 

San Bernardo. 

 

Por eso, estimada Alcaldesa, gracias por haberme permitido esta oportunidad, y gracias a los Sres. 

Concejales, y que ojalá que el Parque Metropolitano siga siendo en San Bernardo un patrimonio de 

la naturaleza. Muchas gracias. 

 

DR. ZUÑIGA  Hay un persona, Jorge Cortes, que también es muy importante para nosotros, 

del comienzo y del origen de cuando se trabaja en esta idea, pero él es abogado y tiene una 

especialidad, y te quiero dar la palabra, Jorge. 

 

SR. JORGE CORTES Gracias, Alcaldesa, gracias, Concejales, por darme la oportunidad de 

escucharme, y señalarles que, sin perjuicio de adherirme a todo lo que ya se ha expuesto respecto al 

parque, yo voy a cambiar la temática en relación al futuro del parque. 

 

En primer lugar, quisiera decirles que el proyecto, como parque, fue iniciado en el Rotary San 

Bernardo Sur, hace 12 años, en el gobierno de don Eduardo Frei Ruiz Tagle, del cual tuvimos poca 

acogida, después seguimos con don Ricardo Lagos, y después con doña Michelle Bachelet. 

 

Para conocimiento de todos, yo creo que ésto es lo que representa el futuro del parque, los Cerros de 
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Chena tienen 27 propietarios, y cuando se inició este proyecto parque, la verdad es que no habían 

interesados en explotar nada dentro del cerro, y tanto es así que en una conversación que yo tuve con 

los militares de la época, cuando les planteé a nivel de Rotary si nos podían entregar las tierras, 

dijeron, a Rotary les entregamos todas las tierras, pero ya es historia, hace 12 años, y no se produjo 

así, sino que a través de otras intervenciones políticas que se hicieron en el tiempo, como lo expuso 

aquí mi amiga Silvia Correa. 

 

Bueno, ésto, hasta el día de hoy, yo quisiera señalarles que no se ha logrado consolidar el dominio o 

la tenencia de las 1.200 ó 1.300 Hás. que el Rotary San Bernardo Sur propuso, y las propuso como 

una medida de mejorar todo el medioambiente del sector sur de Santiago, abarcando comunas desde 

San Joaquín, La Cisterna, San Miguel, El Bosque y otras más, porque la gracia que se pretendía 

hacer, es que este parque fuera un parque de la naturaleza y se reintrodujeran las especies nativas y 

animales de la época. Eso no se ha conseguido. 

 

Yo agradezco a las autoridades por las 38,5 Hás., pero yo quisiera decirles que eso representa un 

chiste frente a la necesidad de toda la zona sur de Santiago. Y tanto es así que al despertarse los 

apetitos de carácter inmobiliario y de carácter minero que ahora nos vemos enfrentados, la 

posibilidad de hacer el parque se aleja y se hace un poco remota. 

 

Yo quisiera ser bien preciso, porque el dominio del terreno es sólo de una concesión de uso dada por 

Bienes Nacionales, a la Corporación Parque Metropolitano de Santiago, ésto significa que no hay 

consolidación efectiva del dominio. Las presiones de diversas índole que los diversos gobiernos han 

tenido que afrontar, en relación a los terrenos, ha sido fuerte, y por eso que se ha ido dando este 

pedacito de terreno.  

 

Tanto es así que vimos afectado un desarrollo futuro del proyecto con estas pertenencias mineras, 

LACMO 1 al 50, que por estas cosas de la vida, en el alegato que me tocó hacer en la COREMA, se 

obtuvo que por 7 votos se rechazara el proyecto de explotación, pero según me decía aquí el 

Concejal Leonardo Soto, estarían instando de nuevo a través de un recurso que lo voy a ver en unos 

días más. Lo cual significa que hay de nuevo un riesgo de la explotación minera de estas 

pertenencias. 

 

Ahora, yo quisiera, porque es bonito y es agradable agradecer lo que se ha hecho, pero los chilenos 

miramos siempre en el pasado y no en el futuro. Yo creo que si no hemos obtenido ninguna acogida 

de fondos de las autoridades políticas, y me refiero a la Presidencia de la República, parque no va a 

haber, porque la decisión política de crear un parque de la naturaleza, de 1.300 Hás, es una decisión 

de gobierno. 

 

Yo quería proponerles, a esta Municipalidad que nos ha acogido, porque hablo a nombre de Rotary 

y hablo a nombre del comité al cual pertenezco, que pudiéramos hacer un acta de todas las 

municipalidades de la zona sur de Santiago, adhiriendo y apoyando el proyecto, de tal manera que el 

nuevo gobierno que se instale pueda tener la presión y apoyo de todas las municipalidades, y de 

cualquiera otra organización que quiera adherirse, para crear el parque, sin perjuicio de motivar a 

toda la ciudadanía de toda la zona sur de Santiago, para que estos cerros realmente se conviertan en 

un parque. 

 

Como yo entiendo que las autoridades municipales son ocupadas, he traído un borrador, que se lo 

voy a hacer llegar a la Alcaldesa, donde van estas consideraciones, brevemente, porque creo que las 

cosas breves sirven mejor, donde apoyan la creación del parque, donde se señala que es de indudable 

necesidad, y creo que ese es el camino político, para obtener, de las nuevas autoridades, la 

declaración de la parque de la naturaleza. Quisiera hacerles presente que hice, privadamente, llegar 

una minuta al nuevo Presidente sobre este planteamiento.  

 

Por eso, yo quisiera agradecerles que me hayan escuchado, dejarles a ustedes la inquietud de si se 

acogen o no este planteamiento de hacer un apoyo de todas las municipalidades de la zona sur, de 

todas las organizaciones, para con eso poder llegar al a Presidencia de la República, para ver si 

obtenemos realmente la creación de un parque. Muchas gracias. 
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DR. ZUÑIGA  Jorge hace entrega del documento a nuestra Alcaldesa, yo creo que ellos 

tendrán que tratarlo en sus reuniones y proceder, en fin, a lo que él solicita, y a lo cual, por supuesto, 

que todos nosotros adherimos. 

 

Yo quiero dejar con la palabra también, para terminar nuestra presentación, a nuestro presidente, 

que ha sido aludido aquí varias veces, Carlos Suárez. Carlos.    

 

SR. CARLOS SUAREZ  Muchas gracias, Juan. Buenas tardes, Sra. Alcaldesa, buenas tardes 

Concejo Municipal. Bueno, en nombre de, primero que todo, en nombre de los vecinos y en nombre 

de mi club, Rotary Club San Bernardo Sur, he querido venir, hemos querido estar acá hoy día, 

principalmente porque hemos visto una amenaza a todo lo que muy bien han descrito nuestros 

expositores, y porque la preocupación porque nuestro Cerro Chena sea un parque, data de hace 20 

años, por lo menos, en el club. 

 

Jorge lo dijo muy bien, desde hace 12 años se hace de manera sistema y programática, es decir, 

programando reuniones con autoridades de gobierno y logrando, de alguna manera, con la ayuda de 

todos los demás actores, que hoy estén las 39 Hás. El club, Rotary Club San Bernardo Sur, es parte 

de una organización de 1.200.000 personas en el mundo, el distrito somos 60 clubes, y para no 

alargar mucho mi intervención, lo que quiero decirles es que nuestra propuesta hoy, es que este 

parque, el Parque Metropolitano Sur Cerros de Chena, forme parte de una red de parques en el 

mundo, ese es un proyecto de Rotary, pero Rotary es la comunidad, es decir, en el club estamos 

reunidos representantes de todas las ramas de la comunidad. En San Bernardo tenemos 2,8 m.2 de 

área verde por habitante, el óptimo para que una ciudad sea amable con sus habitantes es 10, o sea, 

estamos muy lejos. 

 

Entonces, yo quiero decir primero, sabemos que el proyecto LACMO fue rechazado en primera 

instancia, pero el proyecto LACMO se rechazó porque es una reserva ecológica protegida, sin 

embargo sabemos que si no estamos presentes es muy probable que se apruebe. Entonces, un 

llamado de alerta, y es lo que quiero manifestar a ustedes también, que estamos en presencia de un 

proyecto, en el cual, probablemente, pueden trabajar tres personas, cinco personas de San Bernardo, 

y que pueden echar abajo un parque de 1.200 Hás. que puede beneficiar a todo el resto de la 

comunidad. Por lo tanto, es nuestro interés que hoy quede en acta que esta primera amenaza que se 

presenta, porque van a venir muchas, tenga el favor de ustedes, como autoridades, y que por favor la 

comunidad también tome acciones, porque después nos vamos a quejar que a nuestras espaldas se 

hicieron muchas cosas, sin embargo, hoy podemos hacerlas. 

 

Cosas a futuro. A futuro, como les digo, el click nuestro, y tenemos el apoyo del Rotary de San 

Bernardo también, vamos a pelear por estas 1.200 Hás., como lo hemos hasta ahora, vamos a ir a las 

autoridades, en representación de ustedes, en representación de los niños que han hecho un curso de 

cuentos, en representación de todos los niños que van a visitar el parque y que cada año, cuando los 

visitamos les contamos el avance que tiene este proyecto, no es en representación nuestra, es en 

representación de ellos.  

 

Y ahora, en abril, se va a hacer la conferencia distrital de Rotary en San Bernardo, y hemos 

conseguido, gracias al apoyo de ustedes, al apoyo de nuestra Alcaldesa, que hagamos una visita, los 

60 clubes y todas las autoridades internacionales, al parque. No nos gustaría este otro año decirles 

que al lado de las 38 Hás. va a haber un cráter gigante, donde no se va a poder recuperar y donde no 

vamos a poder tener el proyecto que soñamos, y que los vamos a comprometer a ellos, es decir, a 

Rotary, y a todos. 

 

Así es que voy a finalizar, nada más, con ésta, mi intervención, les agradezco que me hayan 

escuchado, y de alguna manera poder, yo sé que todos queremos hablar, todos queremos intervenir, 

y espero haber sido un poquito voz de muchos de los que estamos acá, y de los que no están y están 

sus trabajos, en sus colegios, etc.. Muchas gracias, buenas tardes. 
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DR. ZUÑIGA  Bueno, esa es la presentación nuestra, es lo que habíamos conversado, veo 

que llegó el Alcalde de Calera de Tango, a lo mejor, sería interesante lo que pueda decir él, y no sé 

si corresponderá preguntarle si la platea puede intervenir, yo creo que es importante.  

 

SRA. ALCALDESA Sí, no hay problema, los Concejales permiten la intervención de la 

asamblea?, ¿sí?. Yo creo que estamos en audiencia pública, tomémonos el espacio, ésta es la 

oportunidad a que se pronuncien y nosotros estamos dispuestos a escucharlos, antes de intervenir 

nosotros.  

 

Bien, adelante, por favor. 

 

SR. OSCAR MARTINEZ Buenas tardes, Sra. Alcaldesa, H. Concejo. Soy Oscar Martínez, 

secretario de la Junta de Vecinos América Buenos Aires, vecina al parque. Hemos sido convocados 

a esta asamblea y quiero hacer dos planteamientos. 

 

Primero, creo que no es posible que se haga una explotación minera, que dejaría un gran hoyo en ese 

lugar, y en el cual, como dijo el presidente de la agrupación, no podrían correr nuestros nietos, ni 

nuestros hijos. Eso es, primero, lo que nosotros creemos que debemos plantear, no podemos aceptar 

una explotación minera allí.  

 

Segundo, un poco de historia. Cuando uno sale y está en Portezuelo, en el Puente de los Burros, 

mirando hacia el sur, se encuentra con dos cerros, el Cerro Adasme, que le llamamos también el 

Cerro Hasbún, que está lleno de árboles, porque probablemente, Eduardo en su tiempo fue 

visionario, hizo un convenio, obtuvo seguramente alguna ventaja económica tal vez en impuestos, 

tal vez, y con un convenio con el estado plantó el Cerro Adasme, y hoy día el Cerro Adasme es un 

cerro verde, y al frente tenemos un cerro relativamente café. Por lo tanto, hay posibilidades reales de 

implementar arborización del Cerro Chena; el Cerro Adasme está plantado con especies exóticas, 

pero el Cerro Chena debe ser planteado con especies autóctonas. 

 

Segunda cosa, nos planteamos siempre la necesidad de agua, sin agua no hay árboles, y hace 35 

años, cuando en conjunto con la Municipalidad de Calera de Tango, esta Municipalidad hizo el 

proyecto de las ruinas del Pucará, nos encontramos también con el mismo problema, cómo llevar 

agua, y se llegó a una solución elemental: se compró una mula, y con la mula se subió para trabajar 

en la reconstrucción de las ruinas del Pucará. Por lo tanto, aquel burrito sirvió para eso. Yo 

propongo también, entonces, se pueden comprar animales de carga, ya que no hay muchos recursos, 

y que pueden vivir y pastar en el parque, para subir agua y mantener estos árboles. Muchas gracias 

por haberme escuchado. 

  

SR. RODRIGO CATALAN Buenas tardes, Alcaldesa, H. Concejo y vecinos de San Bernardo.  

 

Bueno, mi nombre es Rodrigo Catalán, yo tengo 26 años y esos 26 años los he vivido en San 

Bernardo. Yo me metí en este cuento de cuidar el cerro, porque yo desde chico voy al cerro, siempre 

he ido, fui a pescar volantines, como muchos de sus hijos me imagino, como ustedes mismos, me 

imagino, fuimos a pescar volantines, y lamentablemente en todo este proceso nos hemos dado cuenta 

que en un tiempo dado perdimos muchas cosas, yo me acuerdo que perdimos el carnaval de la 

primavera, que hace poco se recuperó, perdimos el 18 chico, perdimos la fiesta de la challa, que eran 

muy entretenida.  

 

Entonces, no es el momento para ver lo que podemos perder, a pesar de que son muchas cosas, 

recuerden que nuestro Cerro Chena, primero, es un patrimonio religioso para mucha gente, por 

nuestra Virgen. También es un patrimonio cultural, es un patrimonio histórico, tenemos el Pucará de 

Chena. Entonces, esas son las cosas que vamos a arriesgar y que ustedes necesitan saber que vamos 

a peder si es que permitimos en este caso la explotación de una mina, porque ésto no va a terminar 

en un hoyo de 200 m., como fue lo que pasó hace poco, ni en un hoyo de 1 Km., ni mucho menos, 

ésto va a terminar cuando el cerro se termine. Entonces, ese es el problema, eso es lo que 

arriesgamos. 
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Muchos de ustedes, yo estoy seguro, de los que son sanbernardinos, han disfrutado del Cerro Chena, 

nosotros sabemos, Alcaldesa, su disposición con los temas medioambientales, y lamentablemente 

aquí estamos poniendo lo ambiental en contra de lo económico, que es súper complicado, lo vimos 

en las Conferencia Ambiental de Copenhague, en donde el mundo completo exponía sus problemas 

con el cambio climática y, lamentablemente, eso quedó en nada, porque ganó el tema económico. 

 

Entonces, qué pedimos nosotros. Nosotros pedimos que ustedes sepan los valores que tiene el Cerro 

Chena, que los reconozcan, y que con eso permitamos combatir a esta empresa que quiere destruir 

nuestro cerro. Yo no sé si ustedes vieron, la mayoría vimos el hoyo, el gran hoyo que se realizó con 

esta mina, y donde se hizo un proyecto en el año 2002 de recuperarlo con una reforestación, 

actualmente ya han pasado 8 años, han pasado prácticamente 13 años desde que se tapó este hoyo y 

el proyecto de reforestación no existe, o sea, que de ellos el compromiso real es extraer, no reponer. 

Entonces por favor, vecinos, sobre todo, las mediciones ambientales que tienen que hacer ellos, por 

la cercanía que tiene con muchas viviendas, en este caso toda la parte que colinda con el cerro, exige 

que la comunidad valide la construcción de la mina. Nosotros ya tenemos 5.000 firmas, pero el 

respaldo del Municipio, aunque sabemos que tiene una predisposición, debe existir y debe saber por 

qué existe. 

 

Nosotros queremos que ustedes cuiden nuestro patrimonio histórico, nuestro patrimonio religioso, 

nuestro patrimonio cultural, y de la mayoría de nosotros, nuestro patrimonio de la infancia, porque 

yo todavía recuerdo cuando iba a pescar volantines al Cerro Chena, y yo lo pasaba chancho, y yo 

pienso que muchos de los que vienen, yo tengo un hijo de un año y medio, mis sobrinos y los hijos 

de toda la comunidad sanbernardina, va a disfrutar de ir a pescar volantines al Cerro Chena, va a 

disfrutar de ir a hacer una asado en el Cerro Chena. Entonces, por favor, véanlo de esa manera, no lo 

vean como que aquí vamos a pelear contra una empresa, vamos a pelear contra lo que nosotros 

arriesgamos a perder en San Bernardo, Muchas gracias.  

 

SRA. ALCALDESA Yo creo que sumando las intervenciones que ha habido acá, yo creo que fue 

un bonito broche de oro, que todos los que ya pasamos los 30, terminar con un joven, con un joven 

tan comprometido, y con una familia Catalán tan comprometida. 

 

Yo quiero aprovechar este minuto que tengo de reconocer este grado que tengo como Alcaldesa 

ambientalista, ya que la inversión nuestra también tiene muchos programas, sobre todo en la 

Corporación de Educación y Salud, liderada en estas materias por René Alarcón, que ha sido así, 

como definíamos al Dr. Zúñiga recién con el Secretario Municipal, un quijote, un quijote solitario 

de repente, y que te has encontrado en el tiempo con muchos pares, el destino yo creo que quiso que 

en el Bicentenario nos uniéramos los verdaderos interesados en las materias de medioambiente. 

 

Y es así como nosotros también estamos postulando a fondos internacionales nuestros proyectos, 

nuestras joyitas, así como acreditar a varios liceos, escuelas, así como ver desfiles de niños que lucen 

trajes reciclados, así como ver apoderados involucrados. Esa ha sido la labor de la Corporación, 

liderada por René Alarcón, y ahora se le suma esta familia Catalán, porque es padre e hijo, que 

tienen el corazón puesto en la causa, y René lo ha reconocido así, ya no está solo, tiene buenos 

compañeros. 

 

Yo quiero ofrecer la palabra, primero que nada, iba a dar la bienvenida al Alcalde de Calera de 

Tango, Erasmo Valenzuela, y qué rico que esté acá, porque cuando hablábamos de los compromisos 

que vamos a tener que hacer, evidentemente que trabajarlo a nivel de provincia y de municipios 

vecinos me parece excelente idea. Presionar con la cantidad de personas que se pueden beneficiar 

con ésto es bueno, es rentable para cualquiera. Así es que quiero dar la bienvenida oficialmente a 

Erasmo, y ofrecerte la palabra, por supuesto, y tu presencia acá para nosotros es muy importante. 

Buenas tardes.  

 

SR. ERASMO VALENZUELA Buenas tardes, Alcaldesa, Sres. Concejales, amigos, vecinos 

de San Bernardo y Calera de Tango que se encuentran acá, muy buenas tardes. 



 12 

 

Yo estoy muy contento de estar compartiendo aquí la oportunidad, yo creo que hay un trabajo que 

nosotros comenzamos hace alrededor de 8 años atrás, en Calera de Tango, nosotros estamos 

trabajado un tema, y aprovecho las palabras de la Alcaldesa, en el sentido de que hay que hacer un 

tema en conjunto con los municipios de San Bernardo, de Talagante, de Isla de Maipo, incluso 

Buin. Nosotros tenemos un trabajo que estamos terminando en los próximos meses, que es un 

estudio de flora y fauna, de los Cerros Chena y Calera, o mejor dicho cordón Santa Elena, abarca 

12.000 Hás. el estudio, nosotros lo estamos haciendo con la Universidad Católica, la cual está 

próxima a terminar una parte, y yo creo que antes de fin de año estamos lanzando un libro con todos 

los resultados del diagnóstico de la flora y fauna de estos cerros, y de la importancia y de las 

medidas que hay que tomar para los próximos 20 ó 30 años. 

 

Y dentro de eso, yo comparto la idea de, en el caso de Cerro Chena, convertirlo en un parque, 

porque es fundamental no para la Comuna de San Bernardo, ni para la Provincia del Maipo, sino 

que es fundamental, y ya eso lo están dando a conocer los estudios que nosotros estamos haciendo 

con la universidad católica, es fundamental para la Región Metropolitana, A partir de este año 

comienza la política regional, cambia la forma de medir el material particulado, para declarar las 

preemergencias y emergencias que van a haber en la Región Metropolitana.  

 

Ese cambio va a implicar que van a haber más días de restricción vehicular, y al gobierno que le 

corresponda ahora asumir va a tener que tomar nuevas medidas y que van a ser algunas de muy 

fuerte impacto para la ciudadanía, y creo que el trabajo que nosotros estamos haciendo, más esta 

vinculación que vamos a tener ahora con San Bernardo, en este trabajo, va a implicar que la Región 

Metropolitana va a tener que tomar como idea, como fin y como política, convertir de una vez por 

todas estos cerros en cerros que tengan una atención particular de inversión regional, para la Región 

Metropolitana, y en especial para la Comuna de Santiago y todas las comunas que rodean al Gran 

Santiago, porque el aire que se consume en Santiago entra por esta puerta, que es la puerta 

surponiente, y que la conformamos estas comunas. 

 

Y segundo, algo súper importante, científicamente podemos demostrar que nosotros estamos y 

somos parte de los hotspot más importantes del mundo, son 34 los que hay en el mundo, y uno de 

éstos es este lugar y esta provincia, dentro de la Región Metropolitana, y hay estudios científicos que 

demuestran eso y nosotros tenemos como probarlo, vamos bien avanzados en este tema, y qué bueno 

que nos dan la oportunidad de comenzar, junto con este Concejo, y esta Alcaldesa, un trabajo que 

tiene que terminar, de aquí a 4 años, con una decisión ya de nivel regional para este tema, de tener 

un parque y de cuidar los cerros como corresponde, y de estar invirtiendo ambientalmente en estos 

lugares. 

 

Así es que nosotros estamos dispuestos, tenemos bastante material, esperamos contar con ustedes, 

incluso, en el lanzamiento de nuestra obra, que va a ser esperamos a mediados de año, y contar con 

ustedes y que conozcan lo que ya nosotros tenemos y que son estudios realmente de primer nivel, 

que hemos contratado con la Universidad Católica. Muchas gracias. 

 

SRA. ALCALDESA Bien, ofrezco la palabra los Sres. Concejales y Concejalas. Primero, don 

Sergio Villavicencio. 

 

SR. VILLAVICENCIO Buenas tardes, vecinos, buenas tardes, Alcaldesa, Concejo, buenas 

tardes también al Alcalde de Calera de Tango, don Erasmo Valenzuela, que yo quiero mencionarlo, 

porque si usted no sabe, Alcaldesa, o la gente, los vecinos de San Bernardo, gran parte de los 

vecinos beneficiados con el mejoramiento de sus viviendas, que son más de 500 familias, ha sido 

porque la EGIS de Calera de Tango, la parte técnica de la Alcaldía, que dirige don Erasmo, ha 

logrado presentar sus proyectos al SERVIU, y finalmente salir favorecidos. Eso lo quiero 

mencionar. Quiero también saludar a los dirigentes vecinales que se encuentran aquí, al Comité 

Cerros de Chena. 

 

Alcaldesa, estamos asistiendo a un momento, yo creo, importante, aquí no todo puede ser dinero, no 



 13 

puede la tiranía del dinero imponerse sobre los intereses de las colectividades, de las comunidades. 

Aquí, por ejemplo, en la mañana, tuvimos una reunión con Besalco y con una inmobiliaria, que son 

los que hoy día son parte, dueños de lo que es nuestra historia, como sanbernardinos, que es La 

Maestranza, los talleres, donde San Bernardo se hizo grande y fuerte en nuestra Comuna, donde 

muchos de los vecinos de San Bernardo hoy día son nietos de los maestrancinos que estuvieron en 

aquel entonces. Y también, por qué no decirlo, maestrancinos ejecutados en estos mismos Cerros de 

Chena, en el gobierno de la dictadura militar.  

 

Bueno, en la mañana, con ellos también estuvimos discutiendo el que se hagan cargo de mantener 

un patrimonio nacional, que ha sido decretado por las autoridades de gobierno, que son los galpones 

de La Maestranza, los talleres de La Maestranza son hoy día patrimonio cultural, y ese es un logro 

también de todos los sabernardinos y de todos los actores políticos, sociales, y de los vecinos, que 

han logrado, también a través de firmas y de presiones, que eso no se demuela y no se construyan 

edificios ahí, para que los que tienen dinero hagan cada día más dinero a costa de destruir la historia 

de San Bernardo. 

 

Ese es un tema que tuvimos en la mañana, y creo que este Concejo y la Alcaldesa, hay mano firme 

en obligar a que ese cierre perimetral que hoy día se ha hecho con bulldog sea un cierro que permite 

proteger las instalaciones que hay ahí, que es la historia de nuestra Comuna, de los sanbernardinos, 

de la gente de La Maestranza. 

 

Bueno, y acá nos encontramos con otro de nuestros íconos en San Bernardo, que es el Cerro Chena, 

que también allí se han hecho unas instalaciones importantes, allí van alumnos a hacer sus clases al 

aire libre, las familias pueden pasear, los niños pueden jugar, que son espacios que se han 

recuperado con mucho sacrificio y con mucho tesón por parte de mucha gente acá nuestra Comuna, 

dirigentes vecinales, vecinos comunes, en fin. Y que hoy día también lo vemos amenazado, porque 

alguien quiere hacer dinero con un bien que es patrimonio también de la historia de la Comuna de 

San Bernardo.  

 

Entonces, yo creo que gracias a la organización, ustedes también deben saber que a ese parque se le 

quería poner Parque Metropolitano Sur Ejército de Chile, muchas personas de izquierda nos 

opusimos, hicimos una campaña de presión a los medios y también al gobierno, hasta que hoy día se 

ha logrado que se le coloque Parque Metropolitano Sur Cerros de Chena, y no Ejército de Chile, que 

hubiese sido también una vergüenza para la historia de nuestra Comuna. 

 

Así es que yo creo que aquí lo importante de todo ésto es que hay un comité de defensa del Cerro 

Chena, que hay un Concejo Municipal comprometido porque ésto no suceda. Tenemos también tres 

CORE en la provincia, Alejandra Novoa, Marcelo Quezada y el Sr. Bustamante, que tendrán que 

hacer su parte por impedir que hoy día se explote ese Cerro Chena y se destruya una obra 

importante que se ha realizado. 

 

Así es que están ustedes también, están los dirigentes vecinales, y yo creo que en la medida en que 

nos organicemos junto con otras comunas, como Calera de Tango, Buin, La Cisterna, y con todas 

las propuestas que se han hecho, podemos impulsar una campaña importante y mostrar que nosotros 

queremos mantener nuestra identidad. Así es que yo creo que lo único que nos puede llevar a que 

ésto, a detener este posible negocio que se quiere hacer, es la unidad, es la organización, no 

solamente de la Comuna de San Bernardo, sino que de un proyecto intercomunal, que vendría a ser 

este pulmón que hoy día tenemos que defender como sanbernardinos.  

 

SRA. ALCALDESA Gracias, Sergio. Luis Navarro tiene la palabra. 

 

SR. NAVARRO Buenas tardes Concejo, Alcalde de Calera de Tango, buenas tardes a todas 

las agrupaciones y vecinos que están acá.  

 

Bueno, yo quiero sumarme también al apoyo del tema de que nuestro querido Cerro Chena no sea 

depredado como se quiere hacer. Hoy día a sido un día de defensa de nuestro patrimonio, en la 
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mañana, como decía Villavicencio, tuvimos el tema de La Maestranza, con la empresa, ahora en la 

tarde el tema de nuestro cerro.  

 

Yo solamente quiero decir que nuestros vecinos, nuestro parque tiene y debe continuar, nosotros no 

podemos dejar que por unas pocas lucas, nos quedemos sin Cerro Chena y son los galpones de La 

Maestranza. Solamente decir que yo estoy brindando todo el apoyo a esta agrupación y al parque en 

general. Gracias. 

 

SRA. ALCALDESA Leonardo Soto tiene la palabra. 

 

SR. L. SOTO Gracias, Alcaldesa. Bueno, muy buenas tardes a todos los vecinos que han venido en 

esta tarde muy calurosa, a todas las organizaciones que se unen en defensa de un Cerro Chena, a 

nuestro Concejo Municipal, que estamos haciendo nuestras últimas sesiones antes de disfrutar de 

algunas vacaciones, la Alcaldesa de San Bernardo, el Alcalde de Calera de Tango, socio en ésto del 

cuidado del cerro también, porque parte de los cordones montañosos de San Bernardo, también son 

parte de Calera de Tango, así es que bienvenido a esta defensa. 

 

Bueno, yo, en primer lugar, contarles que las audiencias públicas tiene por objeto que las 

autoridades municipales puedan escuchar a los ciudadanos, o escuchar a las organizaciones en 

diversos planteamientos, y cuando supimos que el Comité de Adelanto del Cerro Chena había 

planteado esta audiencia nosotros nos alegramos, nos alegramos porque entendemos que hay una 

ciudadanía organizada, viva, en defensa de lo que es el Cerro Chena, y tenemos sentimientos 

comunes sobre eso, sabemos que el Cerro Chena es parte de la historia de San Bernardo, donde los 

fundadores de esta ciudad hicieron sus primeros paseos. Alguna vez conversábamos con la Sra. 

Silvia Correa y con don Patricio Aylwin, que contaba que no había mucha entretención en esa 

época, a principio de los años 30, me imagino, y salían solamente a caminar por el cerro, y era la 

gran entretención que existía.  

 

Es parte también de la identidad local, donde se desarrollaron muchas costumbres, algunas de ellas 

perdidas, como es la celebración del 18 chico, que en todo Santiago, en toda la Región 

Metropolitana aún recuerdan que en San Bernardo se celebraba el 18 chico, a nosotros un poco se 

nos ha ido olvidando también; como también hubo muchas competencias deportivas, de nivel 

latinoamericano, de motocross, aquí está el Sr. Novoa que probablemente participó también en algo 

de eso, y en definitiva, es parte también de la historia, del patrimonio y de la identidad de la flora y 

fauna autóctona de esta ciudad, y ese sentimiento es compartido por todos los que somos nacidos y 

originarios de San Bernardo, y también por adopción. Entonces, yo tuve la oportunidad, y agradezco 

a los que me invitaron a participar en la defensa del Cerro Chena, la oportunidad de acompañarlos 

en el mes de diciembre a una sesión de la COREMA, y concurrí rápidamente al llamado, porque 

creo que la situación era muy urgente.  

 

Para objeto de precisar un poco de la amenaza real que tiene el Cerro Chena en este momento, debo 

decirles que hay una empresa minera, que se llama Constructora Pucará, o algo así, LACMO, que 

solicitó a la COREMA diversos estudios para que los autorizaran para extraer pomacita del cerro, y 

la extracción que ellos solicitan no es menor; de acuerdo a las mismas propuestas de ellos, ellos 

esperan extraer pomacita a razón de 2.838 toneladas diarias, y en los 15 años que ellos planean 

explotar el Cerro Chena, en la zona Jorge Cortés, que está frente a la calle San José, planean extraer 

más de 12.000.000 de toneladas, y como comprenderán 12.000.000 de toneladas de material del 

cerro, indudablemente es la destrucción, es la devastación de algo muy querido para nosotros. 

 

Por eso es absolutamente necesario que podamos movilizar a la gente, podamos hacer presente ante 

las autoridades de gobierno nacional porque, como dijo también alguien por ahí, se obtuvo 

transitoriamente que se rechazara el proyecto, hubo una votación en esa oportunidad en la 

COREMA, donde participan los gobernadores de la Región Metropolitana, más varios SEREMI y 

algunos Consejeros Regionales, y la votación de aprobación de este proyecto fue súper estrecha, 

solamente se rechazó por un voto, hubo 7 votos en contra de esta explotación y 6 votos a favor. Y 

me duele decir que los que estaban a favor eran los Consejeros Regionales, los CORE, ninguno de 
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acá, debo decirlo, pero los Consejeros que estaban presentes, mayoritariamente votaron a favor e 

hicieron una cerrada defensa del propietario de la empresa minera, para poder devastar este cerro. 

 

Entonces, la amenaza es real y cierta, ellos, a pesar del rechazo, tienen todavía la alternativa de 

apelar a la CONAMA, por indagaciones que hice en el día de hoy, es no confirmado, pero me 

señalan que la empresa habría presentado una apelación a la CONAMA, y eso significa que se abre 

una nueva instancia, donde ellos pueden. obtener la aprobación de su declaración de impacto 

ambiental. 

 

Yo respaldo completamente el trabajo que está haciendo este comité, en orden a preservar el Cerro 

Chena, a lo menos en la situación en que se encuentra, y también he compartido todos los proyectos 

de futuro, porque al igual que ustedes, yo creo que aquí está el futuro no tan sólo de San Bernardo, 

sino de toda el área sur de la Región Metropolitana, es la posibilidad que tengamos un parque de 

primera, un parque que le dé dignidad a nuestros hijos, a nuestras futuras generaciones, tenemos una 

oportunidad única, un tesoro que ha sido colocado por la naturaleza ahí, dispuesto a que solamente 

el hombre pueda embellecerlo, para mejorar la calidad de toda el área sur de la Región 

Metropolitana. 

 

Debo decirles que estaré con ustedes las veces que sea necesario, porque comparto todos y cada uno 

de los planteamientos que han presentado hoy día. Así es que, amigos míos, sigamos trabajando, 

sigamos luchando por preservar y darle un futuro a esta ciudad. Gracias. 

 

SRA. ALCALDESA Concejala Sonia González tiene la palabra. 

 

SRA. GONZALEZ Muy buenas tardes, queridos vecinos, muy buenas tardes, colegas, Alcaldesa, 

Alcalde. Quisiera reforzar algunas ideas que se han incorporado por los distintos Concejales y las 

personas que han expuesto sus miradas de lo que debiera ser la política medioambiental de nuestra 

ciudad. 

 

Cuando llegué, hace 4 años y medio, a ser Concejala, nos encontramos con que venía un proyecto de 

cierre de un pozo en el Cerro Chena, con un programa de reforestación y reconversión del suelo, 

para que fuera aprovechado como área verde entro del Cerro Chena. Sin embargo, me vengo a 

enterar ahora que ese acuerdo del Consejo no fue respetado, ni fue fiscalizado por las autoridades, 

tanto regionales, como municipales.  

 

Por tanto, no es primera vez que se hace esta explotación, yo recuerdo de niña se vendía en la feria y 

casa por casa, sapolio y material que se sacaba del cerro en forma absolutamente clandestina; por lo 

tanto, este peligro siempre ha existido, el problema está en que a medida que ha pasado el tiempo se 

hace legal la explotación, y se hace legal superponer intereses económicos por sobre el bienestar de 

una mayoría.  

 

Como lo dijo el Concejal, en la mañana estuvimos poniéndonos como un solo cuerpo colegiado 

delante de una empresa inmobiliaria enorme, que ha hecho muchas inversiones a lo largo de todo el 

país, y después de 14 años recién el gobierno estuvo a la altura de estas demandas ciudadanas y 

firmó el decreto, que va a tener que salir en unos meses más publicado en el diario oficial, para que 

sea, de una vez por todas, momento nacional nuestra querida Maestranza. 

 

La ley permite también que muchas áreas verdes sean consideradas reservas ecológicas o reservas 

naturales en beneficio de futuras generaciones, creo que ahí hay un resguardo legal que deberíamos 

tratar de, con un equipo de abogados, presentar al gobierno, porque la ley está cambiando, la ley 

ahora permite también que existan tribunales de medioambiente, donde cada una de las partes 

puedan presentar sus diferentes posturas, pero es una ley que recién está presentada por la 

Presidenta, y sin duda va a venir todo un nuevo enfoque de lo que debiera ser el beneficio de todos, 

porque aquí no estamos hablando solamente de San Bernardo, sino que estamos hablando de toda la 

Región Metropolitana, todos sabemos los altos índices de contaminación, todas las comunas se ven 

desfavorecidas con ésto. Tenemos, en invierno, muchos de nuestros niños y adultos mayores que 
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mueren prematuramente por esta contaminación, que a veces ni siquiera aparecen las cifras en los 

periódicos, sin embargo todos sabemos que los más vulnerables son aquellos que sufren con este 

abuso. 

 

Y lo que ustedes están haciendo es el camino correcto, si no nos unimos, si no les hacemos ver las 

autoridades que se ven expuestas, ante estos dilemas, de presentar mayor o menor resguardo 

económico, porque obviamente necesitan trabajar, hay altos niveles de cesantía, todos buscamos 

desarrollarnos también en nuestros distintos atributos personales, pero no puede ser a costa de 

depredar lo que es de todos, porque si seguimos en ese camino no vamos a tener nada que respirar. 

Todos sabemos que muchas de nuestras fábricas y nuestras distintas industrias que existen en la 

Región Metropolitana, se ven cada vez más impedidas de crecer en nuestra comunidad, por lo tanto, 

aumentan su producción, para poder resguardar sus intereses económicos, y no ha habido una 

política de salida de estas empresas de la región, y eso va a tener que ser con una presión ciudadana. 

La Región Metropolitana ya no da para tener crecimiento poblacional en conjunto con empresas, 

industrias, que muchos de nosotros tenemos al lado de la casa y no sabemos a qué estamos 

expuestos.   

 

El camino que ustedes han elegido es el indudablemente correcto, llevamos muchos años trabajando 

en ésto, La Maestranza se demoró 14 años en que por fin una ley la proteja, llevamos 20 años en 

ésto. En la administración pasada, cuando se planteó ésto en los concejos municipales, que no salió a 

la luz pública, nos decían que estaban amarrados legalmente, porque no podían invertir en el cierre, 

no podían invertir en guardias, no podían resguardar, ni podían implementar sistemas de regadío, 

por eso no era nuestro, no era municipal; sin embargo, se buscó a lo largo del tiempo este resquicio 

legal de crear el comité, se invirtieron 30.000.000, y se logró hacer una inversión fuerte para 

resguardar lo que teníamos. Y se hizo un precedente, y creo que por ahí va el camino, porque no 

podemos pedir, y en eso concuerdo con que debiéramos tener un parque de 1.300 Hás., pero si no 

nos hemos hecho cargo de 30, cómo le vas a pedir a la autoridad que nos dé 1.300, si en 20 años, los 

distintos gobiernos comunales no han sido capaces de hacer frente a un derecho que es de todos. 

 

Hay que partir por arborizar, hace un tiempo atrás vinieron acá ingenieros hidráulicos, a indicarnos 

a los Concejales de que la Comuna era una comuna privilegiada en riego subterráneo, tenemos 

napas subterráneas, tenemos pozos subterráneos, y puede haber un regadío natural de la 

arborización del cerro; sin embargo, no se ha contratado por la CONAF, estos ingenieros se 

trasladaron a otras áreas del país y no siguieron trabajando en este estudio, eso fue hace 4 años atrás. 

Ese estudio se podría retomar y podrían ustedes empezar a presentar esos proyectos, porque no 

vamos a reforestar jamás, si cada vez que vienen personas inescrupulosas a generar incendios, no 

tenemos sistemas de regadío, ni tenemos una brigada ecológica que cuide lo que ahí se va a plantar.  

 

Pero les vuelvo a insistir, creo que es muy positivo lo que está ocurriendo, me alegro tener en este 

día caluroso a todos ustedes acá, eso significa que hay interés y hay fe también en el poder que hace 

la unidad, y eso es lo que va a cambiar las cosas, porque los intereses económicos no tienen la 

unidad que todos nosotros podemos tener.  

 

Y lo segundo, quería invitar al Alcalde, aprovechando que él está acá. Hace una semana atrás estuve 

en una capacitación sobre el tema medioambiental, la nueva legislación, y me encontré con personas 

de la sección de turismo y nos hablaron sobre la inversión posible a hacer en las reliquias del Pucará 

de Chena, arqueológicas. Eso, estamos en una administración conjunta, y dice que el año pasado no 

hubo presentación de proyectos y esos fondos quedaron, no sólo por el Municipio nuestro, y otros 

municipios, sino que por desconocimiento no se presentaron proyectos de inversión para 

restauración y para un futuro turístico, en estas reliquias que van quedando muy pocas en la Región 

Metropolitana, las de nosotros son las últimas que van quedando. 

 

Por lo tanto, invitar al Alcalde, con su unidad de turismo, de medioambiente, a que trabaje en 

conjunto un proyecto, porque tenemos plazo todavía, hasta la primera mitad de este año, presentar 

por lo menos un proyecto de inversión de restauración, para que no se esté deteriorando eso y no le 

saquemos provecho, desde luego, y que implica también que nos vamos a hacer cargo de un trocito 

de lo que es el Cerro Chena, dar la señal de que estamos constantemente presentando proyectos, 
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presentando inversión, y haciendo propuestas al gobierno central, creo que esa es una buena forma 

también de demostrar que queremos hacer cosas con lo que tenemos y estamos siendo creativos.  

 

Y por último, estaba revisando el PLADECO, el PLADECO, para que ustedes entiendan, es el Plan 

de Desarrollo Comunal, que se maneja cada 10 años, ésto lo vamos a empezar a trabajar el 2010 

para el 2011, al 2020, y se hace con participación ciudadana. Y en las propuestas que nos estaban 

haciendo, es un borrador, no aparece nada respecto al Cerro Chena. Con eso ustedes ya ven que 

ahora lo podríamos incorporar, ésto es solamente un borrador, yo creo que todavía ni siquiera ha 

pasado por Concejo, pero es para que ustedes vean que si ustedes no se hacen patentes acá, lo 

importante que es la presencia. Váyanse tranquilos después de ésto, no crean que ésto ha sido en 

vano, porque estas actas son públicas y mañana, entonces, nuestro Director de Obras, nuestro Asesor 

Urbanista, el Director Jurídico, va a saber que hubo una audiencia pública, con muchas personas y 

muchas firmas, indicando que la participación ciudadana quiere, en primer lugar, el desarrollo de un 

Parque Cerros de Chena para todos los sanbernardinos. 

 

Es importante la participación, sin duda estamos con ustedes, yo creo que todos los Concejales, yo 

también soy sanbernardina de nacimiento, muchos de nosotros lo somos, y tienen nuestra 

colaboración, nuestra orientación y nuestro apoyo, indudablemente. Si de nosotros dependiera 

hubiéramos hecho mucho más, pero lamentablemente la democracia es así, los Concejales podemos 

sugerir, intencionar, fiscalizar, pero no podemos invertir, ni tampoco podemos hacer propuestas 

mayores, pero con ustedes creo que si el Concejo se unió, como lo hicimos en la mañana, ante un 

súper poderoso Besalco y Dibsa, con EFE entremedio y un consorcio malasio, si pudimos hacer eso 

una vez, lo podemos hacer una segunda vez también.  

 

SRA. ALCALDESA Ofrezco la palabra. Amparo. 

 

SRA. GARCIA Alcaldesa, yo solamente sumarme a todo lo anteriormente dicho y 

proyectarnos hacia el futuro, yo creo que la propuesta del Sr. Cortés es la que corresponde, la 

presión ante las autoridades centrales, pero recordarle, Alcaldesa, lo que nos dijo el SEREMI de 

Vivienda; que el área sur poniente de San Bernardo, era un colchón de amortiguación de la Región 

Metropolitana. 

 

Por lo tanto, yo me pregunto si la zona de Lo Herrera es colchón de amortiguación de la Región 

Metropolitana, razón por la cual se impide el agua potable y el alcantarillado, como herramientas, 

entonces, yo digo por qué el Cerro Chena no también integrarlo a este colchón de amortiguación. 

Entonces, yo creo que eso dejarlo como un argumento ahí, que fue, precisamente, se podría calzar 

con las propias palabras. 

 

Agradecerle a la gente del Cerro Chena, yo me siento súper orgullosa de vivir en esta ciudad, que 

haya gente que para su vida va a estar aquí, para pelear por causas súper nobles, por causas que se 

ven en las películas, por causas que tienen que ver con los sueños, que tienen que ver con las 

utopías, que tienen que ver con el corazón, que tiene que ver con la identidad, que tiene que ver con 

el alma. 

 

Entonces, yo me siento súper orgullosa de ser parte de ustedes, por supuesto que tienen todo mi 

apoyo, y eso, que estoy muy contenta de que haya gente que haya parado en sus vidas para hacer 

ésto, eso nos da una esperanza de esta ciudad, de este país y de este mundo también. 

 

SRA. ALCALDESA Concejal Pereira. 

 

SR. PEREIRA Súper cortito. Apoyar las palabras que han dicho mis colegas Concejales, yo 

quiero ser redundante, con este calor que hace, me imagino el calor que hace allá, contar que yo soy 

sanbernardino hace 28 años, le puse el gorro a San Bernardo un tiempo y viví 5 años en Calera de 

Tango, pero en general siempre cerca del Cerro Chena. Así es que todo el apoyo, cuenten conmigo, 

como dijo el Concejal Leo Soto, para lo que necesiten, yo creo que cuentan con este Concejo 

Municipal, si hay que ir a encadenarse ahí, ahí estaremos. Así es que muchas gracias.    
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SRA. ALCALDESA Bien, Sra. Silvia, bueno, Juan que ha sido un excelente coordinador de esta 

asamblea, quiero agradecer también la presencia del presidente del Rotary Sur, Carlos, también que 

es un joven presidente, que nos ha hecho una exposición muy de corazón. Y al abogado también, el 

abogado que nos ha hecho que el Secretario Municipal o Jurídico no trabajen tanto y nos sea muy 

fácil sólo revisar este convenio, y poder trabajar rápidamente, comprometernos, yo creo que los 

acuerdos que nos ponen aquí atrás, nos acomodan a todos y estamos todos conscientes de que debe 

ser el resumen. 

 

El primer dice, hacer suyo el apoyo, el proyecto de crear un parque de la naturaleza, en una 

extensión de 1.300 Hás., abarcando todo el cordón de Cerros de Chena. 

 

El segundo acuerdo es requerir del Supremo Gobierno, a través de los mecanismos legales, la 

creación definitiva del parque en la extensión solicitada. Y el tercero, reconocer el trabajo y 

esfuerzos realizados por Rotary Club San Bernardo Sur, y sus socios, en el desarrollo de la 

iniciativa, al comité de adelanto, e igualmente a la Corporación Parque Metropolitano de Santiago, 

por lo ya hecho.  

 

 

ACUERDO Nº 416 - 10 Se acuerda, por unanimidad de los concejales asistentes, Srs. 

Amparo García S., Sonia González R., Sergio Villavicencio P., 

Francisco Pereira R., Leonardo Soto F., Sebastián Orrego C., 

Luis Navarro O. y Sra. Alcaldesa, apoyar e proyecto de un 

parque de la naturaleza  con una extensión de 1.300 hás. 

abarcando todo el cordón de los Cerros de Chena. 

 

ACUERDO Nº 417-10 Se acuerda, por unanimidad Srs. Amparo García S., Sonia 

González R., Sergio Villavicencio P., Francisco Pereira R., 

Leonardo Soto F., Sebastián Orrego C., Luis Navarro O. y Sra. 

Alcaldesa, requerir al Supremo Gobierno, a través de los 

mecanismos legales la creación del Parque en toda la extensión 

establecida en el acuerdo anterior. 

 

 

 

Y este punto me parece, quizás, el más relevante, porque cuando hablamos de corazón, en la historia 

se olvidan los logros o los actores, y a veces los actores ya no están en este mundo, y de repente se 

nos olvida quien puso la primera piedra. Es por eso que este punto debemos lucharlo en honor a 

quienes han dado esta batalla, en honor a las personas que tal como decía el Dr. Zúñiga, a lo mejor 

algún día subiste con un bidón, soñando que con ese bidón ibas a lograr rescatar un arbolito, y 

parece ser una utopía, como decía la Concejala, pero aquí estamos todos en esta causa, y a mí me 

consta, me consta que en este año, que como dice la Concejala Sonia González, son temas que 

trascienden cualquier afinidad política, hemos trabajado unidos; la Sra. Silvia Correa, hemos ido, 

por iniciativa de ellos, al Ministerio de Defensa, hemos estado esperando, hemos tenido la ilusión de 

entender y hacerles entender a los demás con el corazón puesto la voz, para que vibren con esta casi 

suplicar que nos dejen respirar, casi suplicar que queremos forestar.  

 

No vamos a permitir esta mina acá, y tal como terminó el Concejal joven, que dijo algo muy breve, 

pero dijo si me tengo que encadenar, nos encadenaremos todos, y demostraremos al país que somos 

una provincia, con un Alcalde que también se suma acá, porque es parte de ésto, responsablemente. 

Yo creo que somos una generación diferente, y la generación no habla de años, me refiero a la 

generación que le toca trabajar juntos. A ti, Silvia, a ti, Juan, y todos los que los siguen, todo nuestro 

apoyo. 

 

Qué rico ser Alcaldesa del Bicentenario y poder, de alguna manera, liderar junto a ustedes, que son 

los verdaderos actores, los motivadores, este plan para un San Bernardo mejor y para un Calera de 

Tango mejor, y para un área sur mejor. Aquí nos faltó sólo ver niños, yo creo que aquí tenemos que 
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hablar más de nietos que de hijos, yo estoy hablando por mí también, que también estoy en edad de 

ser abuela, pero yo creo que es el trabajo que tenemos que hacer para el futuro de la Comuna, y eso 

es muy grato. 

 

Nuestro compromiso es para ustedes, Silvia, todo lo que sea necesario, este convenio mañana mismo 

lo pasamos a Jurídico, empezamos a trabajar con los alcaldes,  a partir de hoy día, o esta semana, 

muchos salen de vacaciones, no sé si tú, Erasmo, te vas esta semana, bueno, yo tampoco, pero los 

alcaldes, en su mayoría, hacen los concejos la primera semana de febrero, para liberar a los 

concejales.  

 

Entonces, nos comprometemos, de todas maneras, que en la primera semana de marzo este trabajo 

estará hecho, nos vamos a juntar, a citar, con la directiva y con los actores, y yo creo que el 

compromiso siguiente es comprometer a las autoridades mayores. Tenemos dos senadores, dos 

diputados, que se tienen que sumar a esta causa, y nosotros, que somos los más importantes, porque 

somos los sanbernardinos que estamos sufriendo y somos los sanbernardinos que vamos a pelear con 

el corazón. 

 

Así es que muchas gracias, esta audiencia fue para ustedes, con mucho cariño, y ahora los quiero 

invitar a un evento que hay abajo, de las estudiantinas que organizan y reciben a todo Chile y al 

extranjero, para empezar la semana y la celebración del aniversario comunal. Muchas gracias. 

 

 Siendo las 19:50 horas, se levanta la sesión, firmando la presente acta la Sra. Alcaldesa, los 

señores Concejales asistentes y el Ministro de Fe que autoriza. 

 

 

 

SR.  FRANCISCO PEREIRA RIQUELME   ................................................... 

 

 

SR.  LEONARDO SOTO FERRADA   

 ................................................... 

 

 

SRA. AMPARO GARCIA SALDIAS    ................................................... 

 

 

SR.  SEBASTIAN ORREGO CISTERNAS   ................................................... 

 

 

SRA. SONIA GONZALEZ ROMO    ................................................... 

 

 

SR.  LUIS NAVARRO ORMEÑO    ................................................... 

 

 

SR.  SERGIO VILLAVICENCIO PASTEN   ................................................... 

 

 

 

 

        NORA CUEVAS CONTRERAS 

         ALCALDESA 

 

RODOLFO MUÑOZ CASTILLO 

   SECRETARIO MUNICIPAL 

      MINISTRO DE FE 

 


